PRESENTACIÓN

Este número 12 de la Revista Española de Desarrollo y Cooperación refleja la intensa y estrecha colaboración de nuestro Instituto con la Fundación IPADE, que tiene una importante actividad en varios países de la región andina. Cumplimos así con el compromiso de dar a conocer, desde el ámbito universitario, cuestiones prácticas de la cooperación para el desarrollo y de divulgar el contexto en el que trabajan los agentes de la cooperación. Queremos expresar, por tanto, de antemano, nuestro agradecimiento a nuestra ONG hermana, IPADE, al co-financiar este número en el marco de sus actividades de educación y sensibilización.

El primer artículo del tema central de este número 12 analiza la situación actual del proceso de integración andina. Su autor, Guillermo Fernández de Soto, Secretario General de la Comunidad Andina, presenta un panorama general de los avances y desafíos de los países andinos en materia de integración política, económica y social contextualizando su análisis en el marco de las negociaciones internacionales en las que la región está involucrada.

A continuación dos destacados especialistas peruanos en cooperación y desarrollo, Eduardo Ballón y Mariano Valderrama, presentan una visión desde el Sur sobre algunos aspectos cruciales para los países andinos relacionados con la estrategia de la lucha contra la pobreza en la década de los años 90 y con el papel de la cooperación internacional en el proceso de descentralización.

El bloque central compuesto por cinco artículos se encierra con dos interesantes contribuciones que tienen por protagonistas al Ecuador y a Bolivia, dos de los países andinos donde más se concentra la cooperación española. Precisamente el artículo de Pilar Ferrero nos acerca a las actividades de la cooperación española en el más pequeño, por su extensión territorial, de los países del área andina. IPADE, por su parte, nos presenta su trabajo en el desarrollo rural en áreas protegidas de Bolivia. Finalmente, Laura González Garcés integra en su análisis de los problemas del desarrollo en Bolivia dos dimensiones fundamentales para comprender la realidad social boliviana: la cuestión indígena y las desigualdades de género.

En la sección dedicada a la cooperación europea el turno le toca a la cooperación de Bélgica. De la mano de Natalie Holvoet y de Robrecht Renard podremos encontrar respuestas a la sugestiva pregunta que encabeza el título del artículo: la cooperación para el desarrollo belga ¿rompiendo con el pasado?

Finalmente, la sección Otros cuenta con dos colaboraciones destacadas en temas que ganan importancia en función de los últimos acontecimientos de la escena internacional. Jacobo Ocharan desarrolla la importancia de la calidad en la acción humanitaria en un artículo que combina teoría y práctica, mientras que Javier Uncetabarrenechea se ocupa del creciente protagonismo de las ONG en la Organización de las Naciones Unidas.

Por último, en el apartado dedicado a reseñas y documentación, nuestros lectores encontrarán entre otros recursos un listado de direcciones en internet para el estudio de la región andina y un resumen de las estrategias de cooperación de la Unión Europa dirigidas a los cinco países del área individualmente y al sistema de instituciones regionales andinas colectivamente, para el periodo 2002-2006.